

CORREO CONCERTADO

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 6,00 pesetas

Número suelto..... 0,10

Pago adelantado.

✠

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad á Dios en caridad por el alma de

D. JOSÉ ANTONIO TELLEZ DE CEPEDA Y GARCÍA

que falleció en Villamiel el 4 de Septiembre de 1910

R. I. P.

**Sus desconsolados hijos, hijos políticos, nietos,
hermanos políticos y demás familia**

*Suplican á sus amigos se sirvan tenerle presente en
sus oraciones.*

Las Misas y Funeral que se celebrará el día 4 del corriente en la Parroquia
de Villamiel, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor

Cosas de España.

¿No habéis tropezado en algún viaje con uno de esos.... entes á quien todo lo español le agrada?

Apenas si sabe acoplar cuatro palabras sin decir cuatro disparates. En sus viajes probablemente no ha salido de la provincia. Acaso, en calidad de comisionista de cualquier casa de abonos químicos ó de cualquier fábrica de jabón, se ha aventurado á viajar por Francia, repitiendo en todas partes el mismo discurso aprendido de memoria. Acaso, por un golpe de audacia ha ido á los Estados Unidos, donde ha pasado unos años grises vendiendo ultramarinos ó whisky detrás de un mostrador mugriento; pero ¿no basta esto para saber que en el extranjero se vive mejor, se viaja más de prisa, se sabe más, se progresa más que en España?

¿Es tan poco lo que aquí se adelantó.....

A estos sempiternos maldicentes, los recomendaría yo el libro publicado no ha mucho tiempo por un magnate español, con el título de «España en Bruselas». Al leer el magnífico tríptico obtenido por España en el Congreso de Ciencias Administrativas, habrían de conceder que, á vuelta de muchas torpezas, algo bueno se ha hecho aquí. Verían cómo el autor se rie donosamente de los que piensan que los Pirineos confinan por el lado de allí con Jauja ó con el Paraíso.

Se enterarían de que fuera de España también hay compañías internacionales, hoteles caros y estafadores, empleados descorteses, y costumbres ridículas, cuando no bárbaras.

España no está de non en el mundo.

Se nos ha venido esto á la pluma al leer hoy el suelto que publican algunos periódicos dando cuenta del triunfo obtenido en Turín, en un Concurso Internacional, los telegrafistas españoles.

Mientras que de otras naciones han sido excluidos muchos de la prueba preliminar, los ocho españoles han sido admitidos en el concurso.

Y han triunfado, obteniendo varios premios. Gracias á ellos se ha pronunciado entre aplausos el nombre de España, y en la populosa ciudad lom-

barda han resonado las marciales notas de la *Marcha Real*.

Y esto que ahora los periódicos nos cuentan de los telegrafistas, nos lo han contado ya, nos lo volverán á contar mañana, de nuestros pintores y de nuestros escultores.

—

Nosotros también hemos estado en el extranjero, y más de cuatro veces nuestro rostro se ha sonrojado al ver cómo, para alabar á España, se acude á aquellos tiempos en que éramos grandes, teníamos grandes Reyes, grandes capitanes, grandes teólogos, grandes poetas, grandes artistas.

Tristes naciones aquellas que para mendigar unas alabanzas tienen que presentar sus pergaminos, ya curandados por el tiempo.

Su ayer pudo llevar un peso ingente de glorias; su hoy se alimenta de reliquias de aquellos opulentos festines.

Y sabido es que el ayer de las naciones pertenece á los dominios de la poesía; lo que forma la realidad, no es el ayer: es el hoy.

Poro de esto no imputemos á nadie la culpa: es toda nuestra.

Cuando nuestros sabios ostentaban su saber en las más celebradas academias; cuando nuestra bandera ondeaba en millares de barcos que cruzaban todos los mares y á su cobijo acampaban nuestras tropas bajo todos los soles, ¿quién podría ignorar nuestras glorias?

Pero ahora que nos hemos replagado entre las murallas de los Pirineos y la barrera del Mediterráneo, forzoso nos es gritar alto para que en el inmenso nudo de los que en el mercado del mundo pregonan sus especialidades, no quede ahogada nuestra voz de niños entre la muchedumbre anónima.

España tiene todavía títulos suficientes para ser admirada.

Pero ocurre aquí algo singular. Falsamente humildes, no sabemos hacer valer lo que aún tenemos. ¿Quién tiene la culpa?

Yo me entristezco al leer los periódicos españoles. Muchas columnas dedicadas á la política mendosa, á los toros, á los crimenes; croniquillas frívolas, ligeras, de factura elegante, modernista; pero á los problemas vitales del país, á los humidos que laboran en la oscuridad por el engrandecimiento de España, á la vida in-

tellectual de la nación.... ni por des-cuido se le dedican unas líneas.

Así no se puede crear una atmósfera favorable á España.

De esta manera seguirán creyéndose un pueblo incauto: pueblo de toreros y bailarinas.

Por esto, cuando una circunstancia favorable los pone en contacto con nosotros—como recientemente ha ocurrido en el Congreso Eucarístico—se admiran al descubrir que España no es precisamente Marruecos ó la China, sino un pueblo culto, industrial, hospitalario, caballeresco, que si en algo se diferencia de otras naciones, es porque todavía no hemos presenciado los escándalos que son allí cosa corriente.

No se nos conoce porque no tenemos interés en que se nos conozca.

Hace pocos días leíamos en un periódico extranjero un invento sensacional. Un alemán, de cuyo nombre ni me acuerdo ni quiero acordarme, ha descubierto la manera de guiar un barco á distancia, por medio de las ondas eléctricas.

¡Santas y buenas noches! ¿Por qué nuestros grandes periódicos no hicle rol saber por todas partes que desde hace siete ó ocho años se consiguieron en nuestros Presupuestos—gobiernando por cierto Maura—la cantidad de 200.000 pesetas para que el señor Torres Quedo perfeccionase su *telekinésis*? Y ese alemán, cuyo nombre no recuerdo ni quiero recordar, se quedará quizás con la gloria de tan útil invención, siendo así que hace ya muchos años nuestro compatriota realizaba sus pruebas, primero ante la Academia de Ciencias de París, y posteriormente, con éxito glorioso, en San Sebastián ante inmensa muchedumbre.

No, no nos faltan aptitudes para triunfar.

Lo que nos falta es protección, ambiente.

Porque el talento y el genio son como las flores, que si no tienen luz, palidecen; si les falta calor, se hielan, y si carecen de humedad, crecen raquíticas....

AMAR EL DOLOR

¿Quieres que al fin te diga jeh ángel mío! Quéve de mi corazón logra el amor? No es este mundo impío, Ni sus placeres son, que dan hastío: Ángel, es el dolor.

Tú, que vives en sueños de inocencia, Tú no puedes llegar á comprender Que hay, quien sin conciencia Consuma á fuego lento su existencia Y poco en padecer.

¡Ay! té no sabes cuán sublimo palma Un martirio interior logra alcanzar, Y en deliciosos calma, Qué dulzura derrama sobre el alma Del amargo de un pesar; Cada voluptuosidad se acaricia El pulso que desgasta el corazón, Y con estaza delecta Lanzase en quien nos hiero sin justicia Miradas de perdon.

Si; Hevo en mí con carísimo anhelo Secretos que contigo han de morir; A nadie los revelo: ¿Cusando hay quien nos contempla desde el cielo....

Es tan dolor sufrir! Este cordo dolor que me atormenta Y en lo más hondo de mi pecho está Sin que nadie lo sienta, Como una gota lenta, lenta, lenta.... Correyéndolo va.

Y así mi corazón se sacrifica Y así mis ojos con placer lo ven; Que, en eucaciones ricas, La vida del dolor me purifica Y me hace mucho bien.

Si quieres que tu pecho goce en calma; Si quieres conservar en tu fervor De la virtud la palma, ¡Ah! no ames el placer, que mancha el alma: ¡Ángel, ama el dolor!

X. S. J.

Notas políticas.

Siguen los cabildos y siguen engendrándose la crisis que amenaza convertirse en realidad en plazo corto.

Canalejas no deja la ida por la venida para conferenciar con el Rey. Romanones parte en automóvil desde la estación á cambiar impresiones con el Presidente del Consejo de Ministros.

En el tren vino acompañado del Abogado de la Casa Real y el Secretario del Sr. Canalejas, y ambos fueron á conferenciar con el Sr. Barrios.

En fin, Canalejas aparenta estar tranquilo, pero no descansa, y sus afirmaciones serán desmentidas por los hechos.

Un periódico radical hace las siguientes afirmaciones:

«Nos dicen que no hablemos de crisis; pero Canalejas condena á uno ó dos Ministros. Nos piden que no tratemos de las con-juras; pero los conatos están á la orden del día. Nos reclaman que no pensemos en la cesión de las posesiones del Golfo de Guinea; más de ello se ocupan en las caucelías. ¿Qué debemos hacer para contentar á Canalejas y no engañar á la opinión? Cállar es imposible.»

El tiempo se encargará de decirnos quién está en lo firme.

A título de rumor consignamos que tres Tenientes Generales, los señores Rodríguez Bruzón, González Tablas y Castellví, parece que piden el pase á la sección de reserva.

A este paso el Ejército quedará acéfalo; bien es verdad que no faltarán un Bazán, un Bascarán y un Campomanes que acudan con prontitud á ofrecerse y remediar esa necesidad.

El patriotismo y la caridad bien ordenada no han faltado nunca en España.

Habla Canalejas á los periodistas. Después de justificar su conducta pasada y de afirmar que no hará caso de las amenazas de los republicanos ni de las imitaciones de los conservadores, dice:

«Lo que no toleramos serán las ofensas á la disciplina militar, ni las injurias dirigidas á la religión. Si no han sabido hacer antes la revolución, ahora podrán menos. El partido liberal no se apartará un ápice del camino trazado, y no gobierna por presiones ajenas. Creo que al amparo de la Monarquía y de la Constitución española se puede hacer obra liberal amplia y sin necesidad de soportar las impertinencias de la derecha ni las amenazas de la izquierda.»

Así se tose, Sr. Canalejas, y casi, casi nos va Ud. resultándolo un hombre....

Caminos de paz.... parece que llevan las relaciones diplomáticas entre Francia y Alemania. Se deduce claramente, por las repetidas instancias que hace ahora Francia para que nosotros seamos sus mejores y más íntimos amigos, no obstante haber querido recientemente jugarlos una tratada en los asuntos de Marruecos.... y aún pudieran ser, más ó

menos directamente, los autores de la última agresión.

Se deduce, de los propósitos de Alemania, que sin duda, acordándose de aquella sentencia: «Si quieres la paz.... prepara la guerra», envía sin cesar grandes transportes de armas y municiones á las fronteras de Francia y Alemania, para pertrechar sus plazas fuertes, y el otro día salieron de Amberes treinta vagones cargados de cañones de campaña; para la frontera francesa y otros cinco vagones llenos de pólvora para obuses. Iden más, en Emmerich, frontera alemana, había reunidos numerosos trenes cargados de municiones y forraje, como también se reservaban algunos convoyes para transportar tropas. (Emmerich se encuentra en la gran línea internacional, en donde desembocan las de Elsinga y Amberes); y para terminar, los Oficiales de Ingenieros que fueron llamados con urgencia, pasan á ocupar los fuertes del Mosa, lo mismo que las fuerzas de Artillería de Amberes.

El futuro Congreso Eucarístico.

De nuestro corresponsal de Austria recibimos noticias verdaderamente consoladoras, por las que se ve que en aquella nación quieren tomar con tiempo los preparativos para el Congreso Eucarístico Internacional, y que promete ser otra grandiosa manifestación de amor y reverencia á Jesús Sacramentado.

Muy de veras nos congratulamos de ello y quisiéramos que los resultados no desmereceran de los buenos ánimos de aquellos fervorosos católicos.

Dice así:

Como ya es sabido, el próximo año se verificará en Viena el XXIII Congreso Eucarístico Internacional.

Hemos comenzado ya como quien dice á arreglar la casa para recibir dignamente á los numerosos huéspedes que esperamos. Los Párrocos, catequistas, predicadores, procuran instruir á los fieles sobre lo que son los Congresos Eucarísticos, sus bienes, ventajas, etc. A la prensa católica se la ha suplicado que reserve una parte para cuanto se relacione con el futuro Congreso y también que en sus columnas proponga lo que parezca más conducente para su mejor éxito.

Confiamos que en Austria va á ser una confesión pública de la fe sin igual en nuestra historia. Unicamente tendrá algún parecido la procesión celebrada en 1904, con ocasión del Jubileo de la declaración Dogmática de la Inmaculada Concepción.

En aquella gran procesión, presidida por el Cardenal Arzobispo de Viena, figuraron sesenta mil hombres y asistió toda la familia imperial, llevando á su frente al Emperador Francisco José.

Esperamos que uno de los frutos del Congreso será mayor la unión de las razas del Imperio.

G Schloss Inger.

CRÓNICAS VARIAS

DE ACCIÓN SOCIAL

IV

Francia, la nación de las grandes iniciativas buenas y malas, y Bélgica, el pueblo nuevo, neutral á las luchas actuales de la política internacional y en cuyo suelo se desarrolla toda obra de progreso bajo un